

CHRONIQUE

de la Semaine

Hebdomadaire d'informations générales, d'analyses et de publicité
www.chroniquedelasemaine.com

Rentrée scolaire/ Le manque des lycées publics dans les nouveaux quartiers, un casse-tête chinois pour les parents :



Le cas de la commune Agoé-Nyivé 4 inquiète plus d'un

P.4

Prof Dodzi Kokoroko, ministre en charge des enseignements primaire, secondaire

Les feuilles de goyave abaissent l'hypertension artérielle et traitent la grippe



artérielle et traitent la grippe

P.6

Faure Gnassingbé lauréat du «Grand Prix Africain de Développement»

P.3



L'insécurité civile provoquée par la transhumance :

P.4

Le Togo annonce des mesures fortes



Table d'honneur lors de la journée du CILSS

Fin du séminaire gouvernemental à Kpalimé :

Le chef de l'État invite ses ministres à accélérer

P.3

la mise en œuvre des projets prioritaires



Vue partielle des ministres lors du séminaire

OTR : Une journée « sécurité et santé au travail » pour le bien-être de ses agents

P.2



Table d'honneur à l'ouverture de la célébration

Bagarres, insultes et micro arraché :

Au Sénégal, une rentrée parlementaire mouvementée

P.7



Scène barbare à l'Assemblée nationale



Dialogue social :

Le gouvernement toujours attentif aux difficultés des travailleurs

Le ministre Gilbert Bawara a présidé vendredi 09 septembre dernier une session du Conseil national du dialogue social (CNDS). Une réunion exceptionnelle à l'initiative du gouvernement. Elle a permis aux ministres présents de réaffirmer la volonté des autorités togolaises à continuer la concertation et l'écoute par rapport aux doléances des travailleurs. Ces derniers ont fait part de leurs préoccupations et invité le gouvernement à faire davantage pour juguler la vie chère.

La réunion a connu la participation d'une très forte délégation du gouvernement composée notamment des ministres Gilbert Bawara, Sani Yaya, Dodzi Kokoroko, Christian Trimua, Kodjo Adedze, Adjovi Apedo-Anakomah. Elle était élargie aux représentants des fédérations des syndicats du secteur de l'éducation, au collectif des syndicats de base du secteur de la santé, aux représentants de l'Union nationale des associations de parents d'élèves, de la Coalition nationale pour l'éducation pour tous ainsi qu'aux responsables de l'enseignement confessionnel. « La réunion nous a permis de réaffirmer notre volonté d'écoute et de dialogue, de réaffirmer notre souci de préservation et même de renforcement du climat d'apaisement social », a dé-

claré Gilbert Bawara, ministre en charge du dialogue social. Le ministre est conscient que les périodes de rentrée scolaire sont des moments d'angoisse pour les parents d'élèves par rapport à la situation de la vie chère et au coût des fournitures. Il a évoqué la situation en Ukraine et son impact marqué par une inflation galopante, l'augmentation des prix des produits pétroliers, la crise sécuritaire avec les attaques terroristes enregistrées dans la région des savanes. Des situations qui ont provoqué la vie chère. « Le gouvernement a saisi l'occasion pour expliquer les mesures prises à savoir la subvention des engrais, les exonérations sur certains produits. Nous avons écouté aussi les préoccupations que les organisations syndicales avaient. Nous avons pris conscience que nous devons



Le ministre Gilbert Bawara

renforcer le contrôle sur le marché notamment sur les produits ayant bénéficié de l'exonération des taxes pour nous assurer qu'il n'y ait pas de commerçants véreux qui refusent de répercuter les exonérations sur les prix des produits », a indiqué Gilbert Bawara.

Engagement du gouvernement

Le ministre de la fonction publique a salué l'esprit d'écoute, la volonté d'apaisement pour que la rentrée scolaire puisse avoir lieu et que les activités pédagogiques puissent se dérouler dans un climat de sérénité.

A ce sujet, Gilbert

Bawara se félicite du respect des engagements prescrits par le protocole d'accord signé en 2019 et le mémorandum d'entente conclu en mars 2022 tant par les syndicats d'enseignants et le gouverne-

ment. « Dans les prochains jours, les résultats du dernier concours de recrutement des enseignants seront proclamés. Cela permettra d'intégrer un certain nombre d'enseignants volontaires et ainsi le reliquat des enseignants volontaires des établissements publics pourra bénéficier d'une partie de la gratification exceptionnelle que le gouvernement avait mobilisé à l'issue de la signature du

mémorandum d'entente », a annoncé M. Bawara qui fait également part de l'engagement du gouvernement à faire en sorte qu'à la rentrée, les établissements publics puissent bénéficier des frais de fonctionnement.

Abordant le secteur de la santé, le ministre de la fonction publique, du travail et du dialogue social note qu'il y a eu des pas de géants qui ont été franchis. Il indique que début août 2022, une liste additive de fonctionnaires du personnel soignant a été publiée à la satisfaction du collectif des syndicats du secteur de la santé. Gilbert Bawara a fait part de l'oreille attentive du gouvernement par rapport aux difficultés des travailleurs et de toutes les couches de la population togolaise. Il annonce que le gouvernement va poursuivre les réflexions pour envisager des mesures dans la limite des ressources financières.

Par ailleurs, le ministre du dialogue social a appelé les acteurs à ne pas perdre de vue la situation sécuritaire. Eu égard aux attaques que le Togo a subies, il appelle à faire preuve de modération et de sens de responsabilité.

« Personne n'a intérêt à poser des actes qui seraient de nature à entraîner davantage d'instabilité ou d'insécurité. Faisons attention à nos comportements. Faisons attention à ne pas ajouter du désordre au désordre. Aujourd'hui, la situation est suffisamment grave pour que des comportements des agents nous affaiblissent encore plus », a lancé M. Bawara.

Carole A.

OTR : Une journée « sécurité et santé au travail » pour le bien-être de ses agents

L'Office Togolais des Recettes (OTR) introduit désormais dans l'agenda annuel de ses activités, une journée « sécurité et santé au travail ». La première édition de cette journée -dont le but est d'assurer le bien-être des agents- a été observée, vendredi 9 septembre 2022 au siège de l'institution.



Table d'honneur à l'ouverture de la célébration

Au menu de cette première célébration, des échanges et partages en présentiel et en ligne, axés sur des thématiques liées à la santé et à la sécurité au travail notamment, les avantages dont jouissent les agents en matière d'assurance maladie et assurance vie, et la gestion du temps. La journée s'est poursuivie dans la soirée avec une sensibilisation sur la gestion des incendies, des exercices pratiques sur l'utilisation des

extincteurs et d'autres activités de divertissement tels que des jeux de pétanques et de tennis de table.

Pour les responsables de l'administration fiscale, il s'agit de décréter une journée «non-stress» pour permettre aux agents de se ressourcer en vue de l'atteinte des objectifs fixés.

« A l'Office Togolais des Recettes, dans le souci d'assurer le bien-être de tous les agents et en vue de la réalisation de ses objectifs, le Comité de Direction ne cesse

de multiplier des services sociaux à leur endroit. Au titre des dispositifs mis en place, on peut citer l'assurance maladie pour tous agents, l'immatriculation des agents à la Caisse Nationale de Sécurité Sociale ; la mise en place du Comité Sécurité Santé au Travail ; de diverses formations en secourisme ; la mise en place des délégués du personnel ; l'organisation des activités socio-culturelles, sportives et éducatives ; l'accompagnement de plusieurs organisations et groupements d'agents de l'OTR (la mutuelle, l'association sportive de l'OTR, le groupe musical de l'OTR, l'association des femmes de l'OTR...) », a rappelé Mme AZIAGLOSSOUVOVOR Dzidua, Directrice des Ressources et de la Formation Professionnelle de l'OTR.

D'après celle-ci, l'ensemble de ces dispositifs participe à la diminution des arrêts de travail, à la baisse du stress, au renforcement de l'esprit d'équipe, à l'amélioration du climat social et à la hausse de la productivité de l'OTR.

« La journée de sécurité et santé de l'OTR est initiée à l'endroit de tous les

agents de l'Office pour leur permettre de se rapprocher amicalement et de sympathiser autour de la devise de l'OTR qui est Fédérer pour bâtir », a-t-elle ajouté.

Le Commissaire Général de l'OTR, en lançant officiellement les activités de cette journée, a réitéré l'engagement du comité de direction de l'office à œuvrer pour mettre les agents dans les bonnes conditions afin qu'ils soient des citoyens épanouis, car a-t-il insisté, la productivité de l'office en dépend.

« Nous tenons à saluer cette journée qui est à sa première édition. Nous l'avons toujours dit, toute initiative qui permettra d'améliorer les choses est la bienvenue. Pour une institution comme l'OTR le plus important, c'est le capital humain. Nous en sommes conscients et nous nous démenons et mettons tout en œuvre sur les orientations de nos plus hautes autorités à faire en sorte que l'agent soit au cœur des réformes pour son bien-être, son épanouissement et son évolution dans sa carrière », a laissé entendre Kokou Philippe TCHODIE.

Ampiaba A.

CHRONIQUE
de la Semaine

63 Rue Bekpo, Tokoin Ouest
Récépissé n°0338/05/03/08
28 BP : 23 Lomé - Togo
Tél: 92 40 38 43/70 35 35 97
Société de Presse : CHRONIQUE DE LA SEMAINE SARL-U

Responsable
Julienne Pawimondom BELEI-ALIZIOU

Directeur de la Publication
Daniel E. ASSOTE
Tél. 92 40 38 43

Rédactrice en Chef
Ampiaba AGHEY-LAWSON

Rédaction
Carole A., Daniel A., Kapo A.

Imprimerie SDR/Tirage : 2000 ex.

Rentrée scolaire/ Le manque des lycées publics dans les nouveaux quartiers, un casse-tête chinois pour les parents :

Le cas de la commune Agoé Nyivé 4 inquiète plus d'un

Dans moins de deux semaines, les élèves des cours primaire et secondaire vont reprendre le chemin des cours sur toute l'étendue du territoire togolais pour le compte de l'année académique 2022 - 2023. Si les parents en général peinent à assurer la rentrée de leurs enfants pour cause de crise économique et surtout de flambée exponentielle des prix des fournitures scolaires, ceux des nouveaux quartiers périphériques de Lomé en souffrent doublement. Et pour cause, ces nouvelles localités dont les populations augmentent de jour au jour manquent cruellement d'établissements scolaires publics surtout du niveau secondaire pour accueillir des apprenants. Le cas des élèves qui frappent à la porte de la classe de seconde dans les localités environnantes de Togblékopé dans la commune Agoé Nyivé4 devient inquiétant.

Le ministre des Enseignements Primaire, Secondaire et Technique, Prof Komla Djodzi Kokoroko a su bien depuis la semaine passée définir la liste des fournitures scolaires nécessaires pour chaque classe en vue de lutter contre l'escroquerie ambiante montée de toute pièce dans certains établissements, ceci pour soulager les charges aux parents. Pour les parents des quartiers de la commune Agoé Nyivé 4 notamment : Tikamè, Fidokpui, Alinka, Zogo, Nyivemekplé (...), le ministre doit aller plus loin pour sauver la situation qui prévaut actuellement dans cette partie nord de la capitale : le manque criard des lycées. Situé dans un rayon de cinq kilomètres en moyenne du lycée de Togblékopé ces localités en-

vironnantes qui comptent chacune au moins un collège public et des collèges privés, déversent tous les admis au BEPC naturellement dans ledit lycée. Si ce dernier arrivait par le passé à supporter les flux, ceux de cette année sont devenus ingérables visiblement par les premiers responsables du lycée de Togblékopé. En effet, depuis plus de trois semaines, ces nouveaux lycéens et lycéennes accompagnés de leurs parents passent presque toutes leurs journées au sein de cet établissement pour tenter de se faire inscrire en classe de seconde. Mais jusqu'ici leurs efforts et les coups d'appel de leurs parents demeurent vains. Débordé, de son côté, le responsable de ce seul lycée public de la localité a suspendu toutes les inscriptions qu'elle avait com-



mencées à la fin du mois d'août passé. Cette situation risque de causer, si rien n'est fait, une année blanche pour beaucoup de nouveaux lycéens vu que les parents n'ont pas les moyens pour envoyer leurs enfants dans les privés où d'ailleurs les frais de scolarité sont revus aussi à la hausse. « Nous sommes laissés pour compte dans la commune 5. Voilà toute cette multitude des collèges publics et privés qui sont dans les environs de Togblékopé et dire que c'est le seul lycée, c'est inadmissible. Lorsque je vois ce grand nombre d'élèves de seconde qui vient chercher la

place ici, je me demande comment cela peut se faire. Je n'ai pas non plus de moyens pour amener mon enfant ailleurs. » s'indignait Talbousouma, un parent d'élève de Tikamè. Pour l'heure, l'espoir des dirigeants du lycée de Togblékopé, des parents et celui de leurs enfants ne reposent que sur une éventuelle intervention salvatrice du ministre Kokoroko et des élus locaux du milieu. Les réactions de ces derniers sont attendues pour d'une part sauver imminemment cette situation urgente et d'autre part, lancer le processus d'im-

plantation dans ces nouveaux quartiers, des lycées publics pour les années à venir afin d'éviter le surpeuplement du lycée de Togblékopé mais aussi et surtout pour réduire la distance à parcourir par les élèves qui constitue également un gros souci. Tout compte fait, cette situation ne devrait nullement surprendre les autorités, lorsqu'on connaît la forte concentration démographique et l'extension rapide des nouveaux quartiers de nos villes depuis quelques années. Il urge donc pour le gouvernement et les élus locaux de mettre en place une politique de dotation et de rapprochement des nouveaux quartiers non seulement des banlieues de la capitale mais aussi celles qui poussent autour de toutes les villes de l'intérieur du pays des infrastructures de base notamment : les établissements scolaires à tous les niveaux, les terrains de jeux, les centres de santé, les marchés etc.

Daniel A.

Faure Gnassingbé lauréat du «Grand Prix Africain de Développement»

Engagé pour la paix, la stabilité et le développement dans la sous-région et à l'international, le président de la République togolaise Faure Essozimna Gnassingbé va recevoir une distinction, celle du Grand Prix Africain de Développement (PADEV) à Kigali au Rwanda. Le chef de l'État togolais est impliqué dans la résolution des crises diplomatiques liées à l'insécurité dans plusieurs pays de la CEDEAO et surtout dans médiation dans la crise malienne. Selon le comité d'organisation, la délibération du jury du prix PADEV a choisi le chef de l'État togolais Faure Gnassingbé comme lauréat de la catégorie du «Grand Prix Africain de Développement». Cette récompense sera remise au Président togolais lors de la cérémonie de distinction qui aura lieu du 15 au 18 septembre à Kigali. De même, ce prix sera décerné à

Johannes Makouvia lui aussi togolais, dont l'ONG MJPP/OIJPP et ses initiatives promeuvent la paix. Il devient ainsi le plus jeune lauréat depuis la création de ce prix.

Par la même occasion, 400 000 lampadaires solaires seront offerts en termes de don à 20 pays africains dont 20 000 lampadaires pour le togo par la fondation 225 et ses partenaires.

La fondation 225, organisation à but non lucratif a pour objectifs de valoriser le développement économique, la collecte des fonds pour apporter son aide aux personnes en difficultés et aux démunis. L'ONG déploie ses initiatives caritatives dans plusieurs pays et villages africains. Elle est fondée le 12 novembre 2012 à Ouagadougou. Elle s'investit dans l'intégration ouest-africaine pour apporter un développement concret dans plusieurs domaines.

Martin Libre

Fin du séminaire gouvernemental à Kpalimé : Le chef de l'État invite ses ministres à accélérer la mise en œuvre des projets prioritaires

Ouvert à l'hôtel 30 août à Kpalimé, chef-lieu de la préfecture de Kloto (120 km) au nord-ouest de Lomé, le lundi 12 septembre 2022, par le chef de l'État Faure Essozimna Gnassingbé, le deuxième séminaire gouvernemental de l'année en cours a pris fin mardi dernier sur une note de promotion du bien-être des populations. La rencontre visait à examiner les progrès réalisés par les différents départements dans la mise en œuvre des actions prioritaires retenues lors du précédent séminaire tenu en mars dernier à Kara pour mieux agir.

A l'ouverture des travaux, le Président de la République, tout en se félicitant des progrès réalisés dans la mise en œuvre de la feuille de route 2025, a insisté sur la nécessité de continuer à apporter aux populations des solutions pragmatiques, en adéquation avec le contexte socioéconomique et sécuritaire. Il a encouragé les membres du gouvernement à accélérer la mise en œuvre des projets prioritaires afin d'alléger l'incidence du phénomène généralisé d'inflation.

A la fin des deux jours d'intenses activités il est annoncé de fortes résolutions prises par l'exécutif pour améliorer le quotidien de la population dans différents domaines. Avec l'appui de partenaires techniques et d'experts, les membres du gouvernement ont réfléchi sur la



Vue partielle des ministres lors du séminaire

digitalisation des services publics, l'assurance maladie universelle, la phase opérationnelle du Fonds Tinga, la mécanisation agricole, la promotion des agropoles, la cartographie des infrastructures socioéconomiques, la mobilisation des ressources et le développement du capital humain dans le secteur de la santé.

Cet exercice permettra aux membres du gouverne-

ment d'être plus pragmatiques pour mieux servir la population.

Rappelons que la feuille de route du gouvernement est fondée sur la vision du Président de la République pour « un Togo en paix, une nation moderne avec une croissance écono-

mique inclusive et durable ». Cet agenda quinquennal se décline en trois axes stratégiques structurés en 42 projets et 10 réformes. Depuis son lancement en octobre 2020, des résultats satisfaisants ont été enregistrés dans les secteurs sociaux et économiques.

Essobiou A.

Délimitation des frontières maritime Togo-Ghana le Ghana propose une nouvelle ligne frontière

Pour promouvoir la paix et le bon voisinage entre le Ghana et le Togo, une commission technique de délimitation des frontières maritimes entre les deux Etats est initié depuis 2018. C'est justement dans l'optique d'aboutir à une entente commune négociée que se tiennent des réunions traditionnelles en alternance dans les deux pays. C'est Lomé la capitale togolaise qui a accueilli les 8 et 9 septembre la 10ème réunion de la commission technique de délimitation des frontières maritimes.

C'est le ministre de l'économie maritime, de la pêche et de la protection côtière M. Kokou Edem Tengue qui a clos les travaux de cette 10ème réunion en présence du ministre conseiller pour la mer du président de la République, M. Stanislas Baba, du préfet maritime, Col Néyo Takougnadi, de M. Dammipi Noupokou, et du coordinateur national des frontières du Ghana le General de Division Emmanuel W. Kotia.

Cette réunion connaît de nouveaux défis avec une nouvelle ligne frontière proposée par la partie Ghana.

L'objectif principal de cette nouvelle ligne selon un communiqué de fin de réunion tient compte de la nécessité avérée des deux parties de permettre au Togo d'avoir un accès à la haute mer tel que convenu par les autorités politiques. Après la présentation de la ligne, la partie togolaise a posé un certain nombre de questions d'éclaircissement d'ordre technique afin de mieux appréhender la proposition de ligne présentée par la partie ghanéenne.

A cette nouvelle proposition, la partie togolaise a sollicité et obtenu un délai



Table d'honneur à l'ouverture des travaux avec le ministre de l'Economie maritime, de la pêche et de la protection côtière Kokou Tengue (milieu) et le Général de Division Emmanuel KOTIA du Ghana (g)

supplémentaire pour analyser les implications de cette nouvelle ligne sur tous les plans.

Le ministre Kokou Tengue a, dans son discours de clôture, exprimé toute sa satisfaction pour l'ambiance cordiale et fraternelle qui a caractérisé toujours les travaux en dépit des enjeux très importants de ces négociations pour le Togo et le Ghana.

Le General Kotia coordinateur de la Commission de la frontière du Ghana, a té-

moigné sa profonde gratitude à l'endroit du gouvernement togolais pour l'accueil chaleureux et les marques de courtoisie dont ils ont toujours bénéficié en terre togolaise. Il a signifié que les deux parties sont en passe de marquer une légende historique au monde vu les pas de géants que le Togo et le Ghana sont en train de franchir dans la concrétisation pacifique de

leurs frontières maritimes.

Le préfet Takougnadi recevant un présent

Les deux parties ont convenu de l'institutionnalisation d'une patrouille conjointe entre les marines nationales des deux Etats après la signature de l'accord. Ils ont, en outre, convenu de maintenir le sous-comité technique conjoint après la signature de l'accord de délimitation maritime pour le suivi de la mise en œuvre des décisions de l'accord.

La réunion a pris fin avec des présents échangés entre les deux délégations pour matérialiser l'entente cordiale entre les deux Etats. La onzième réunion bilatérale plénière se tiendra à Accra au Ghana à une date non élaborée.

Daniel A.

Jeremy Awori, Nouveau DG du Groupe Ecobank

Ecobank Transnational Incorporated (ETI), a annoncé le départ à la retraite de l'actuel Directeur Général du Groupe, Ade Ayeyemi (60 ans). Le conseil d'administration a choisi Jeremy Awori pour succéder à Ade Ayeyemi en tant que directeur général du groupe. Les dates d'entrée en vigueur correspondantes seront communiquées en temps voulu.

Alain Nkontchou, Président du Groupe Ecobank, a remercié Ade pour son immense contribution au cours de ses sept années à la tête du Groupe Ecobank en tant que PDG du Groupe. Il a salué « sa vision inégalée, son engagement et sa passion infinie » tout en comptant « sur son soutien continu pour assurer une transition en douceur ».

« Jeremy Awori est un leader très respecté dans le secteur bancaire avec des réalisations importantes dans ses fonctions précédentes. Le Conseil d'administration est convaincu que son dynamisme et sa forte concentration sur les résultats seront essentiels pour piloter le Groupe dans sa prochaine phase », a déclaré Alain Nkontchou.

Ade Ayeyemi a exprimé sa profonde gratitude pour l'opportunité de diriger le Groupe Ecobank et a déclaré : « C'est un privilège de diriger une équipe incroyable d'Ecobankers pour ramener le Groupe Ecobank à la croissance et continuer à réaliser notre louable mandat panafricain ». Il a également exprimé son engagement envers une transition en douceur et l'intégration de son successeur.

Le nouveau DG du groupe, Jeremy Awori, répon-



dant à l'annonce de sa nomination, a fait part de son : « honneur d'être nommé directeur général du groupe Ecobank ». Il se dit prêt à saisir « l'opportunité de contribuer au développement économique et à l'intégration financière du continent avec le groupe Ecobank ».

Jeremy Awori rejoint le groupe Ecobank après une longue carrière de vingt-cinq ans dans le secteur bancaire, dont près d'une décennie à la tête d'Abs Bank Kenya Plc en tant que PDG et directeur général.

Avant de rejoindre Absa, Jeremy a occupé plusieurs postes de direction chez Standard Chartered Bank au Moyen-Orient et en Afrique.

Carole A.

L'insécurité civile provoquée par la transhumance :

Le Togo annonce des mesures fortes

Le Comité permanent inter-Etat de lutte contre la sécheresse dans le sahel (CILSS) a commémoré le 12 septembre le 37ème anniversaire de sa création sous le thème « L'élevage face à l'insécurité civile au Sahel et en Afrique ».

Si l'élevage occupe une place importante dans le développement agrosylvo-pastoral des zones rurales, il n'en demeure pas moins, que depuis des années, elle est à la base de l'insécurité civile dans les zones traditionnelles d'élevage notamment, les conflits agriculteurs et éleveurs, terrorisme, vol de bétail, trafic de tout genre, circulation des armes légères, banditisme et criminalités transfrontalières.

A travers ce thème, le CILSS contribue au plaidoyer et lance un appel à tous les acteurs clés, les décideurs politiques, les partenaires etc, pour un engagement plus soutenu en vue de relever les défis de développement auxquels l'élevage et le pastoralisme sont confrontés au Sahel et en Afrique de l'ouest dans ce contexte de crise sécuritaire.

« Cette journée commémorative constitue une opportunité d'approfondir la réflexion sur le sujet et d'apporter des contributions dans la recherche de solutions, mais surtout de jeter les bases d'une réflexion prospective sur le devenir de nos systèmes d'élevage dans ce contexte en pleine mutation », a indiqué Otchotcho Kokou, Secré-

Togo a élaboré un plan stratégique de développement durable de l'élevage qui met en place les zones d'aménagement de la production bo-



Table d'honneur lors de la journée du CILSS

taire permanent du comité national du CILSS.

Sur le plan national, face à la problématique, le gouvernement a pris la mesure de la chose avec l'adoption des textes règlementant la mobilité des animaux et l'élaboration d'un plan de gestion de la transhumance.

« Dans le cadre de la mise en œuvre de la feuille de route gouvernementale Togo 2025, le ministère a pris l'engagement d'améliorer la productivité animale à travers la sécurisation des zones de pâturage, l'élaboration d'un plan de développement de l'élevage et la lutte contre les épizooties majeures », a déclaré KONLANI Dindioque, Directeur de cabinet du ministère de l'agriculture, de l'élevage et du développement rural.

Face à l'insécurité civile provoquée par l'élevage, le

vine dans lesquelles les animaux seront pacqués au niveau de chaque région.

« Dans les préfectures, des grands espaces seront aménagés pour la production fourragère, laitière pour éviter l'élevage expansif. En Europe, les animaux ne circulent pas. Si on arrive à un élevage intensif, on va diminuer sinon totalement l'insécurité liée à l'élevage », explique KONLANI Dindioque.

En rappel, près de 80% de la population rurale dépend partiellement ou totalement de leurs animaux pour leur subsistance en Afrique. Sur le plan économique, le secteur de l'élevage contribue en moyenne pour 5 à 15% du PIB des Etats et environ 25% du PIB agricole de la région ouest africaine.

Ampiaba A.

Football/Mondial 2022 :

Le Groupe Médias New World TV a assuré la concession à RTS des droits de diffusion « Free to air »

Le Groupe New World TV poursuit sa campagne d'expansion de ses droits de diffusion. Après avoir conquis les cœurs de plusieurs pays africains, le Cap est mis cette fois-ci sur le Sénégal où, le Groupe Médias New World TV a assuré la concession à RTS des droits de diffusion « Free to air » de la Coupe du Monde Qatar 2022 sur le territoire sénégalais.

L'information a été entérinée hier mercredi au cours d'une conférence de presse présidée par Nimonka Kolani, Directeur Général du Groupe Médias New World TV en présence de M. Oumar N'Guébane, Conseiller du Directeur Général de la RTS sur les droits de sports et de plusieurs personnalités. La rencontre avec les professionnels des médias nationaux et internationaux a ainsi permis d'annoncer, le renforcement de la collaboration entre la RTS et le Groupe New World TV. Le but de ce partenariat est de permettre à la Radiodiffusion Télévision Sénégalaise de diffuser les programmes de New World TV.

« La collaboration entre RTS et le groupe New World TV est en marche et se renforce davantage. Le but est de permettre à RTS d'être plus visible et accessible sur le bouquet New World TV », a indiqué M. Oumar N'Guébane, Conseiller du Directeur Général de la RTS

Et à Nimonka Kolani, Directeur Général du Groupe Médias New World TV d'ajouter « Cette collaboration sera aussi étendue au niveau du capital humain. Dans le cadre de cette convention, nous organiserons des formations de renforcement de capacités, de mise à niveau de nos collaborateurs qui vont bénéficier de l'expérience de la RTS qui existe depuis 50 ans déjà. La possibilité de faire des co-productions n'est pas écartée ».

La concession des droits télé a été depuis belle lurette

un chimère en Afrique. Pour des matches entre deux pays africains, la diffusion en direct était subordonnée à des demandes de droits télé en Europe. L'avènement du groupe médias New World TV a quasiment changé la donne.

« Avec New World TV, finis les problèmes d'obtention de droits télé qu'on a connus par le passé. Aujourd'hui s'il y a un match à Dakar ou partout en Afrique, on peut aller acquérir les droits et diffuser ce match. C'est une fierté pour l'Afrique, c'est un renouveau pour toute l'Afrique. Aujourd'hui plus question de négocier avec des groupes de médias européens pour obtenir les droits télé d'un match entre deux pays africains », a exulté Aminata Dieng, Directeur commercial et marketing de RTS.

Selon les spéculations, le groupe New World TV ne peut assurer que la retransmission de 28 matches sur les 64 de la coupe du monde Qatar 2022 et serait traduit devant les tribunaux par son cocontractant

Mais selon les informations rapportées par Me Louis Biyao Conseil New World TV, l'assignation annoncée n'est pas encore parvenue à la direction de New World TV. Il précise qu'à contrario, New World TV est en train d'étudier, toutes les possibilités et se réserve le droit de saisir les tribunaux compétents pour les messages malveillants véhiculés à son égard.

« Le groupe New World TV et E-Medias sont rentrés en



relation contractuelle et il s'est fait que, le cocontractant en l'occurrence E-Medias n'a pas respecté ses obligations contractuelles. Il y a eu défaillances, mensonges, mauvaise foi et duperie et New World TV a résilié le contrat. Au moment où New World TV

attribuait ses droits à la RTS, ceux-ci étaient libres », a-t-il relaté.

Quid du nombre des droits Free to Air et payants du Groupe Médias New World TV par rapport à la coupe du monde prochaine ?

Pour ce qui concerne, les supputations relatives à la retransmission de seulement 28 matches sur les 64 de la coupe du monde par le groupe New World TV, le conseil affirme que c'est une Fake News.

« New World TV a le droit de diffuser tous les matches de la coupe du monde prochaine. Elle un accès aux droits Free to Air et un accès aux droits payants. Les droits d'accès libre et gratuit sont attribués à des chaînes gratuites. Et ce sont ces chaînes qui n'ont droit qu'à 27 matchs sur les 64. L'ensemble des 64 matches seront diffusés sur les chaînes New World TV », a-t-il clarifié.

CS

Le cercueil de la reine Elizabeth II est arrivé à Londres

Cinq jours après son décès en Ecosse, la dépouille de la reine Elizabeth II est arrivée à Londres mardi soir, accompagnée à bord d'un avion de la Royal Air Force par sa fille la princesse Anne. Après une nuit au palais de Buckingham, son cercueil sera exposé à Westminster jusqu'aux funérailles le 19 septembre.

Le cercueil de la défunte reine Elizabeth II est arrivé à Londres, mardi 13 septembre, après avoir quitté la cathédrale d'Édimbourg, sous les regards émus d'une foule réunie pour faire ses adieux à la souveraine décédée jeudi à 96 ans. La dépouille, escortée par la princesse Anne, était embarquée à bord d'un avion royal. Elle a été transférée à bord d'un corbillard à Buckingham palace, où elle doit être accueillie par son fils Charles III et des membres de la famille royale.

Le cercueil d'Elizabeth II passera la nuit dans la Bow Room, une pièce circulaire aux colonnes de marbre encadrant chacune des fenêtres monumentales, où le personnel du palais pourra lui présenter ses adieux en privé.

Mercredi, le cercueil de la reine quittera sa demeure of-



ficielle dans la capitale britannique sur un affût de canon, traversant le centre de Londres pour rejoindre le palais de Westminster, où il sera exposé pendant cinq jours. Il va y recevoir les adieux de centaines de milliers de Britanniques émus et impatients de rendre un dernier hommage à leur souveraine.

Les adieux des Ecosais
À Édimbourg lundi et mardi, des dizaines de milliers de Britanniques ont patienté des heures, y compris de nuit, pour se recueillir, s'inclinant, faisant la révérence, se signant ou essuyant une larme devant le cercueil qui reposait dans la cathédrale Saint-Gilles de la capitale écossaise.

Placé sur une estrade et recouvert de l'étendard jaune, rouge et bleu marine de l'Écosse, une couronne de fleurs blanches et la couronne en or massif de l'Écosse posées au-dessus, le cercueil est resté accessible toute la nuit de lundi.

Le roi Charles III et ses trois frères et sœur – les princes Andrew et Edward, ainsi que la princesse Anne – sont venus dans la soirée de lundi avec la reine consort Camilla observer une veillée funèbre. La photo des enfants d'Elizabeth II, dos au cercueil, a fait la une de tous les quotidiens mardi.

Le corps d'Elizabeth II avait jusqu'à lundi soir été tenu à

Suite à la page 6

Retrouvez Chronique de la Semaine chaque jeudi dans les kiosques

Le cercueil de la reine Elizabeth II est arrivé à Londres

Suite de la page 5

l'écart du grand public : d'abord au château de Balmoral, dans le Nord de l'Écosse, où la monarchie s'est éteinte, puis au palais royal d'Holyrood.

Des centaines de milliers de personnes attendues

Figure populaire, roc de stabilité dans la tempête tantôt politique, sociale ou sanitaire pendant le Covid-19, la reine était une image rassurante pour des millions de Britanniques.

À Londres, la dépouille de la souveraine passera une dernière nuit au palais de Buckingham, sa résidence officielle pendant ses 70 ans et sept mois de règne. Puis débutera mercredi le deuxième volet de sa présentation au public, à Westminster, qui devrait voir défiler des centaines de milliers de personnes pendant un peu moins de cinq jours, 24 heures sur 24. Certains ont commencé à faire la queue dès lundi.

Les funérailles nationales de la reine auront lieu lundi 19 septembre en présence de quelque 500 dignitaires étrangers et de nombreuses têtes couronnées. Mais la Russie, le Bélarus et la Birmanie n'ont pas été invités.

De son côté, Charles III s'est rendu plus tôt dans la journée en Irlande du Nord pour recevoir les condoléances des autorités et de la population locales après la mort de sa mère et assister à une cérémonie à la cathédrale Sainte-Anne avant de rentrer à Londres.

Des milliers de personnes se sont spontanément rassemblées depuis le décès d'Elizabeth II devant les palais royaux à travers le Royaume-Uni, afin d'exprimer leurs condoléances. Charles III effectue une tournée dans les quatre nations du Royaume-Uni pour marquer le deuil national : Angleterre, Écosse, Pays-de-Galles, Irlande du Nord.

née le 21 avril 1926 à Mayfair (Londres) et morte le 8 septembre 2022 au château de Balmoral (Écosse), est reine du Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord et des autres royaumes du Com-



monwealth du 6 février 1952 à sa mort.

À sa naissance, elle est troisième dans l'ordre de succession au trône après son oncle et son père. En 1936, son oncle devient roi mais abdique quelques mois plus tard, laissant le trône à son frère cadet. La princesse Élisabeth devient alors, à l'âge de 10 ans, l'héritière présomptive de la Couronne britannique. Durant la Seconde Guerre mondiale, elle s'enrôle au sein de l'Auxiliary Territorial Service. Le 20 novembre 1947, elle épouse Philip Mountbatten, prince de Grèce et de Danemark, avec qui elle aura quatre enfants : Charles, Anne, Andrew et Edward.

Elle accède au trône britannique le 6 février 1952, à l'âge de 25 ans, à la mort de George VI. Son couronnement, le 2 juin 1953, est le premier à être retransmis à la télévision. Elle devient la souveraine de sept États indépendants du Commonwealth : l'Afrique du Sud, l'Australie, le Canada, Ceylan, la Nouvelle-Zélande, le Pakistan et le Royaume-Uni. Entre 1956 et 2021, le nombre de ses royaumes s'accroît et diminue dans le même temps : des colonies de l'Empire britannique accèdent à l'indépendance, choisissent de reconnaître ou non la reine Élisabeth II comme souveraine symbolique de leur nouvel État indépendant ; certains royaumes deviennent par ailleurs des républiques. L'année de sa mort, en plus de l'Australie, du Canada, de la Nouvelle-Zélande et du Royaume-Uni susmentionnés, Élisabeth II est reine d'Antigua-et-Barbuda, des Bahamas, du Belize, de la Grenade, de la Jamaïque, de Papouasie-Nouvelle-Guinée, de Saint-Christophe-et-Niévès, de Saint-Vincent-et-les-Grenadines, de Sainte-Lucie, des Îles Salomon et des Tuvalu.

Au cours d'un long règne où

elle voit se succéder quinze Premiers ministres britanniques différents, elle effectue de nombreuses visites historiques et supervise plusieurs changements constitutionnels dans ses royaumes, comme la dévolution du pouvoir au Royaume-Uni et le rapatriement de la Constitution du Canada. Elle connaît également des moments difficiles, notamment l'assassinat de l'oncle et mentor du prince Philip, Lord Mountbatten, en 1979, les séparations et le divorce de trois de ses enfants en 1992 (année qu'elle qualifie d'annus horribilis), la mort de sa belle-fille, Diana Spencer, en 1997, les morts presque simultanées de sa sœur et de sa mère en 2002, ainsi que la mort de son époux en 2021 après plus de 73 ans de mariage. Par ailleurs, la reine a parfois dû faire face à de virulentes critiques de la presse à l'encontre de la famille royale, mais le soutien à la monarchie et sa popularité personnelle restent élevés au sein de la population britannique.

Le 9 septembre 2015, elle devient le souverain britannique ayant régné le plus longtemps. Elle aura régné 70 ans, 7 mois et 2 jours, dépassant la durée de règne de son arrière-arrière-grand-mère la reine Victoria (63 ans, 7 mois et 2 jours). Le 13 octobre 2016, à la suite de la mort du roi de Thaïlande Rama IX, elle devient le souverain régnant depuis le plus longtemps et le plus âgé alors en fonction. Début juin 2022, elle devient le premier monarque de l'histoire du Royaume-Uni à célébrer son jubilé de platine, qui marque le 70e anniversaire de son accession au trône. Elle devient alors la deuxième des monarques de l'ère moderne ayant eu le règne le plus long, derrière le roi de France Louis XIV. Elle meurt trois mois plus tard, le 8 septembre 2022, à l'âge de 96 ans ; son fils aîné lui succède sous le nom de Charles III.

AFP

Astuces

Les feuilles de goyave abaissent l'hypertension artérielle et traitent la grippe



La goyave est l'un des fruits qui présente de nombreux avantages pour la santé du corps humain. Les gens utilisent le thé aux feuilles de goyave comme remède contre la diarrhée dans de nombreux pays, dont l'Inde et la Chine, et dans d'autres pays, comme le Mexique. Les gens utilisent traditionnellement la pulpe du fruit pour traiter les blessures. Le fruit de la goyave peut aider à traiter Une foule de conditions, y compris le diabète de type 2, selon le rapport du site medicalnewstoday.com Le thé aux feuilles de goyave peut aider à prévenir l'hypertension artérielle taux de sucre dans le sang Et améliorer les symptômes chez les personnes atteintes de diabète de type 2.

Les bienfaits pour la santé de la goyave comprennent également le traitement des crampes menstruelles, car la prise de suppléments nutritionnels contenant de l'extrait de feuille de goyave peut réduire les crampes menstruelles.

Le thé aux feuilles de goyave est également considéré comme un remède traditionnel contre la diarrhée dans de nombreuses régions du monde. Des études animales indiquent que l'extrait de feuilles peut avoir la capacité de traiter la diarrhée infectieuse.

Boire du thé aux feuilles de goyave est un moyen facile de profiter des bienfaits du fruit pour la santé. Boire du thé aux feuilles de goyave peut aider les gens à lutter contre la grippe. Le thé aux feuilles de goyave a montré des résultats prometteurs en tant qu'agent antiviral pour traiter la grippe. Les chercheurs ont découvert que le thé inhibe la croissance du virus qui cause la grippe et que l'effet antiviral peut en résulter. Le thé est plus que les flavanols dans la feuille, qui sont des antioxydants naturels.

Manger des feuilles de goyave aide à réduire l'hypertension artérielle. Cet effet peut être dû aux proprié-

tés antioxydantes de l'extrait de feuille. Les antioxydants peuvent abaisser la tension artérielle en aidant à élargir les vaisseaux sanguins..

Et certaines recherches animales indiquent que l'extrait de feuille de goyave peut bénéficier aux personnes atteintes d'ostéoporose, car une étude a révélé que la consommation de l'extrait protégeait contre la destruction du cartilage chez les souris souffrant d'arthrose causée par l'arthrite.

Avantages dans la consommation des feuilles de goyave sur la santé du corps

1: Les feuilles de goyave contiennent une teneur élevée en vitamines et propriétés antibactériennes qui aident à prévenir les microbes dans l'intestin et à maintenir la santé du système digestif contre les infections et les bactéries.

2: Manger des feuilles de goyave réduit le risque de diabète, maintient la santé du corps et le protège des accidents vasculaires cérébraux et du coma.

3: Les feuilles de goyave contiennent un grand pourcentage de vitamines et de nutriments qui favorisent la santé du système immunitaire et le protègent contre les virus et les infections, et il agit également pour prévenir diverses maladies cancéreuses, car il contient un pourcentage élevé de lycopène antioxydant..

4: Aide à guérir le rhume et à prévenir les maladies respiratoires et la bronchite, car il contient un pourcentage élevé de vitamine C, il est donc toujours recommandé en cas de rhume de boire une boisson chaude à la feuille de goyave.

5: Les feuilles de goyave sont l'un des moyens naturels pour calmer les gencives et prévenir les infections de la bouche et les maux de dents..

Source : Nouvelle du monde

Le Togo abrite la 1^{ère} Édition du Festival des Loisirs des Pays Ouest Africains

Les Loisirs sont un vecteur d'épanouissement des Populations et de la Cohésion Sociale. Conscient de ce fait, le ministère des Sports et des Loisirs du Togo en collaboration avec la Conférence des Ministres de la Jeunesse et des Sports de la Francophonie (CONFEJES) organise le 16 Septembre 2022 prochain un Festival des Loisirs des pays ouest Africains. L'annonce de ce grand événement, premier du genre a été faite lors d'une conférence de presse animée le vendredi 9 Septembre 2022. « Les Loisirs au service de la Paix et de l'intégration sous régionale ». C'est autour de ce thème que va s'articuler ce Festival qui se

déroulera au Stade de Kégué à Lomé. Il s'agira pour les organisateurs de rassembler les membres qui ont en partage le Français dans la sous-région pour une journée de distraction afin de se débarrasser du stress.

Pour le Directeur national des Loisirs, kodjo Klou ETSE, l'idée de ce Festival émane non seulement du dernier atelier qu'a organisé la CONFEJES mais aussi de la volonté de premières sommités de notre pays. « Premier du genre dans la sous-région ouest africaine des pays ayant le français en partage, l'organisation de ce Festival émane de la volonté des plus hautes autorités du Togo de faire des Loisirs un vecteur de



développement socio-économique et des renforcements des liens inter-Etats. Il constitue aussi une occasion pour les populations de se détresser et de se divertir pour leur épanouissement ».

Plusieurs objectifs sous-tendent ce Festival notamment créer à travers les loisirs un cadre de brassage et d'inté-

gration des populations des pays de l'Afrique de l'ouest, membres de CONFEJES. Il s'agira également d'organiser des compétitions de Loisirs entre les pays participants. De même, présenter trois communications sur des jeux traditionnels. Et pour couronner tout, organiser des activités récréatives. Ce Festival 1er du genre, verra la

participation de 11 pays dont le Togo. Et ensuite, il sera organisé de façon tournante dans les pays ouest africains membres de la CONFEJES tous les 2 ans.

Faut-il le rappeler, les loisirs désignent toutes activités divertissantes qui permettent à l'être humain de se débarrasser du stress et du corollaire d'effets psychiques que cela engendre. Il constitue une exigence non seulement le fait de la place qu'ils occupent dans la vie de l'être humain, mais aussi en raison de la dimension sociale et économique qu'ils revêtent.

Daniel A.

Bagarres, insultes et micro arraché : Au Sénégal, une rentrée parlementaire mouvementée

Candidat de la coalition présidentielle, Amadou Mame Diop a été élu président de l'Assemblée nationale, dans une ambiance proche du chaos.

C'est en présence des gendarmes, à l'intérieur même de l'hémicycle, que le nouveau président de l'Assemblée nationale sénégalaise, Amadou Mame Diop, a été élu dans la soirée du lundi 12 septembre, jour d'une rentrée parlementaire très mouvementée marquée par des bagarres, des insultes, des cris et un micro arraché. Candidat de la coalition présidentielle Benno Bokk Yaakar (BBY), le député-maire de Richard-Toll, une ville du nord du Sénégal, est peu connu du grand public.

« Je serai votre président, le président de tous les députés. Ensemble pour relever les défis d'une assemblée constructive engagée pour le peuple sénégalais qui attend beaucoup de nous », a-t-il déclaré dans la cacophonie, une fois sa victoire annoncée.

Elu avec 83 voix sur 84 votants, sur un total de 165 parlementaires, ce pharmacien de profession, député depuis 2012 et fidèle militant de l'Alliance pour la République (APR), le parti créé par le président Macky Sall, n'est pourtant pas reconnu par le camp de l'opposition, qui a boycotté le scrutin. « Le vote nous a été imposé par les gendarmes alors que nous contestions la procé-

dure. Nous ne considérons pas Amadou Mame Diop comme le président de l'Assemblée nationale mais comme un président factice », dénonce Abas Fall, député du parti Pastef-Les Patriotes, dirigé par la figure de l'opposition Ousmane Sonko. Alors qu'il n'a pas voté, le parlementaire prévient d'ores et déjà que l'opposition va « utiliser les voies de recours » qui s'offrent à elle pour faire invalider ce vote.

Débats « déplorables »

Deux points de blocage ont crispé les discussions de cette session parlementaire qui s'est ouverte avec plus de quatre heures de retard. D'abord, des désaccords sur la procédure liée aux bulletins de vote pour l'élection du président de l'Assemblée. Mais surtout l'opposition n'a cessé de dénoncer « l'incompatibilité » des postes de ministres et de députés. Les parlementaires se sont succédé au pupitre pour demander que les deux députés qui sont encore en poste au gouvernement ne puissent pas voter puisqu'ils n'ont pas démissionné de leurs responsabilités exécutives.

Mais pour Thierno Alassane Sall, ancien ministre de l'énergie de Macky Sall et à la tête



de la coalition Alternative pour une assemblée de rupture (AAR Sénégal) qui se présente comme une troisième voie à ces deux blocs, ces débats « déplorables » ont été lancés par les deux coalitions de l'opposition pour « cacher leur échec à présenter un candidat unique ».

En effet, au lendemain des élections législatives de juillet 2022, l'intercoalition de l'opposition Yewwi Askan Wi-Wallu Sénégal avait fait forces conjointes pour réunir 80 sièges parlementaires, suivant de près la coalition au pouvoir BBY qui avait remporté 82 sièges auxquels s'était rajouté un député indépendant, Pape Diop, lui permettant d'atteindre la majorité absolue, quoique très serrée.

Mais cette intercoalition ne semble pas avoir tenu à l'approche de la rentrée parlementaire, avec trois différents prétendants au perchoir, dont Barthélémy Dias, le maire de Dakar. « L'option de départ

était un candidat unique Yewwi-Wallu (...), mais les concertations n'ont pas été suffisantes », constate dans une déclaration à la presse Mamadou Lamine Diallo, député de Wallu Sénégal, la coalition dirigée par l'ancien président Abdoulaye Wade.

« Révélateur de la crise politique »

Cette journée de rentrée « présage des joutes et des blocages qui vont se produire à l'Assemblée nationale dans les jours, semaines voire mois à venir », s'inquiète le député Thierno Alassane Sall, qui s'est abstenu de voter. « Cette crispation entre les deux camps [opposition et pouvoir] s'accompagne d'une radicalisation du discours et de vio-

lence », poursuit-il, préoccupé par le fait que cela puisse déstabiliser la démocratie sénégalaise.

Des inquiétudes partagées par Alioune Tine, militant des droits humains et fondateur du groupe de réflexion Afrikajom Center : « L'institution de l'Assemblée nationale est censée être un sanctuaire. Tout devrait pouvoir se régler par la parole. » Ce qui s'est produit « est révélateur de la crise politique actuelle et de l'excessive polarité entre le pouvoir et l'opposition qui ne sont pas préparés à une telle situation de partage du pouvoir. Aucun dialogue n'a été entamé entre le chef de l'Etat et les leaders de l'opposition », poursuit-il, mettant en garde contre les incertitudes que cela fait peser sur la vie politique du pays, à un an et demi de l'élection présidentielle de 2024.

Dans la nuit, les parlementaires ont continué les tractations pour l'élection des postes de vice-présidents et du reste du bureau de l'Assemblée nationale.

Le monde

Chaque jeudi dans
les kiosques

DOUANES AEROPORT

EXIGEZ LA QUITTANCE
SÉCURISÉE
CONTRE TOUT PAIEMENT

POUR TOUT ACTE DE CORRUPTION APPELEZ LE NUMÉRO VERT : **8280**



La douane se rend disponible aux voyageurs pour toute information et renseignement relative à ses services. En vue de lutter efficacement contre la corruption, l'OTR a mis un numéro vert, 8280, à la disposition des voyageurs pour dénoncer tout acte de corruption.

Web : www.otr.tg
Email : dodacp@otr.tg / otr@otr.tg
Tél : (douane aéroport) : +228 22 26 01 47







La SAFER

Le Système autonome de financement de l'entretien routier, SAFER, un fonds d'entretien routier de dernière génération, est une initiative du gouvernement togolais, préservée par l'État, destinée à assurer le développement durable de nos infrastructures routières.

Créée par décret n°0 3013-018/PR du 26 mars 2012, la SAFER est un établissement public, doté d'une personnalité juridique, d'une autonomie financière et administrative.

Elle dispose de plusieurs instances dirigeantes, à savoir un conseil de surveillance, qui est chargé de définir les orientations stratégiques de l'établissement, et un conseil d'administration, qui est chargé de gérer les affaires courantes de l'établissement.

Elle est financée par les contributions des usagers de la route, les taxes routières et les cotisations des entreprises du secteur privé et de leurs représentants des usagers de la route. La SAFER est également dotée d'une structure organisationnelle de budget de la société et

responsable de sa gestion devant le conseil d'administration.

Elle se fait reconnaître sur toute l'étendue du territoire par des postes de péages, entre autres, sur la route nationale N01 à Compton et le poste de péage de Gbété, qui se chargent de la collecte des fonds destinés à l'entretien, ainsi que d'autres activités de construction. Elle se fait aussi reconnaître sur le terrain par des services d'entretien routier, chargés du nettoyage des routes et du curage des caniveaux.

SAFER est également un client de « Cho Africa Online », qui lui offre ses services en matière de communication, de marketing ainsi que des renseignements à toute personne morale ou physique, en matière de services, de produits et de prix. La SAFER est membre de l'Association des Fonds d'entretien routier africain (AFERA) et fait partie de la liste des Clients bancaires d'Afrique de l'ouest (COBAC), un établissement bancaire régional de la même organisation.

- ENTRETIEN ROUTIER**
- GESTION DES POSTES DE PEAGES**
- APPUI A CERTAINS PROJETS DE DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE**

Route nationale n°1 (Agoè Cacavelli) Lomé-Togo BR8646 Tél: +228 22 51 88 55

LUTTE CONTRE LA PROPAGATION DU CORONAVIRUS

RESPECTEZ LES MESURES BARRIÈRES